
Françoise COMMISSAIRE 
– témoignages - 

Élisabeth COMMISSAIRE 
Cette photo a été prise sur le bateau sur le lac majeur. 

Nous avions mon frère Alain, Françoise et moi fait un voyage « souvenir » : papa étant 
décédé en Italie à l'hôtel Giardinetto sur le lac d'Orta (très proche du lac Majeur), je leur 
avais proposé d'y aller pour voir où l'âme de papa s'était envolée, un jour de Mai 1986. 
Quand on meurt à l'étranger, il y a autopsie et cercueil plombé pour le retour dans le 
pays d'origine : nous n'avons jamais vu mon père mort.  

Et ce voyage nous a fait du bien, en revenant sur des lieux de vacances familiales des 
années 50-60 ! En prenant des photos aux mêmes endroits une bonne cinquantaine 
d'année après... 

Et voilà pour l'ambiance de la photo... quelque chose se passait pour les « restants » de la famille ! 

Françoise était une personne très secrète : il était difficile de savoir ce qu'elle ressentait tant elle était "fabriquée" 
écoute des autres, bienveillance pour l'autre et création d'actions. 
Mais je vois bien sur cette photo qu'il y avait du bien être et de la joie... c'est la raison pour laquelle je l'ai choisie avec 
mes amis pour illustrer sa cérémonie d'à Dieu. 
 
Catherine FAUCHER 
C’est avec une immense tristesse que nous avons appris le décès de Françoise Commissaire hier lundi 7 mars au 
Mans. Sur sa demande, elle avait été admise il y a quinze jours en soin palliatifs. La longue maladie, le cancer, contre 
laquelle elle luttait depuis plusieurs années, l’a emportée. 

Françoise n’a cessé d’être guide tout au long de sa vie, alternant des périodes de travail d’assistante sociale au Mans 
où elle avait alors des responsabilités locales dans le guidisme avec des périodes à La Glacière dans différentes 
équipes nationales, jusqu’à ces derniers mois où elle était très active dans « l’équipe des souris » qui range et organise 
les archives des Scouts et Guides de France. Françoise a su proposer le guidisme à de nombreuses filles, avec des 
capacités d’invention, et mener des équipes que ce soit au niveau départemental, régional ou national avec 
dynamisme. Je me souviens en particulier pour ma part de cette période où nous avons travaillé ensemble au 
développement des équipes galaxies dans le milieu rural. Mais vous êtes nombreux et nombreuses à l’avoir croisée à 
de nombreuses occasions. 

Merci Françoise pour ta joie de vivre, ton caractère bien trempé, ton goût de la convivialité, ton amitié fidèle, tout 
simplement pour avoir été GUIDE. 
Au revoir Commissaire. 
 
Claudine LEROUTIER 
…que te dire à propos de Françoise si ce n'est qu'elle a passé sa vie active dans le guidisme depuis l'âge jeannette 
jusqu'à maintenant. Elle a eu la responsabilité du département à différentes reprises, à savoir lorsque le poste était 
vacant elle reprenait la charge jusqu'à trouver une autre personne.  

Elle a pendant une période lâché son travail à la CAFS [Caisse d’Allocation Familiale de la Sarthe] pour travailler au 
national Guides de France, à la branche jeannette puis dans divers postes pour terminer ces dernières années à 
l'organisation des archives.  

On peut dire que sa vie a été le guidisme auquel elle a cru avec passion ... 

… Je viendrai bien sûr à la cérémonie d'à Dieu. Amicalement. 
 



Isabelle ROBIN 
Si Françoise a exercé la profession d'assistante sociale, le guidisme était une partie essentielle de sa vie extra-
professionnelle depuis l'enfance. Elle a exercé les responsabilités de base (cheftaine de jeannettes et de guides) mais 
aussi des responsabilités régionales et nationales. 
Dans les années 1970, lorsque je suis entrée dans le mouvement avec Anne Schlumberger, Marie-Agnès Sanfourche 
(Anne-Marie Huneau étant assistante départementale de branche) Françoise était assistante nationale de la branche « 
jeannettes ». 
Ainsi que pourront le dire toutes les personnes qui l'ont côtoyée, elle utilisait une très grande partie de ses vacances à 
animer des camps tant locaux que nationaux (Mélan [04380 Le Castellard-Melan] a été beaucoup son lieu d'activités). 
Françoise s'est beaucoup investie lorsque que des projets de rapprochement puis de fusion avec les garçons se sont 
manifestés pour que les filles demeurent dans les sphères de décision, les garçons ayant la fâcheuse habitude (à son 
goût) de prendre le manche sans autre forme de procès. 
Elle avait plein de talents - artistique notamment. Organiser elle savait très bien faire. 
Peut-être par pudeur (origine protestante de son père), peut-être pour se protéger compte tenu des très nombreuses 
personnes qu'elle était appelée à fréquenter, le service ne devait pas entraîner de relations autres « que 
professionnelles » ou pour dire autrement au-delà du service. 
Françoise a beaucoup donné. Elle n'a pas toujours été payée en retour en particulier quand elle se démenait pour que 
le mouvement ne bénéficie pas seulement aux milieux qui le fréquentent habituellement. 
 
Christine RANDON 
C'est avec tristesse que j'apprends son décès. Elle est une grande perte pour le scoutisme, elle s'y était tellement 
investie et avait fait beaucoup de choses pour permettre au mouvement d'évoluer. 
Je me joins à vous par le soutien car je ne pourrai malheureusement pas être présente. 
Toutes mes condoléances 
 
Anne-Christiane DELESTRE-HARDEL  
Très peinée par cette nouvelle à laquelle je ne m'attendais pas, je transmets mes condoléances à la famille. En effet, je 
l'avais vue à une rencontre d'anciennes guides l'an dernier. Cela a du être très rapide. Je serai en union de prière le 15. 
Merci d'avoir prévenu. Amicalement.  

 
Claude HUGER 
Quelle belle vie notre Françoise !  

 
Sylvain LEJEUNE 
Je ne savais pas qu'elle était malade, 
Bien triste nouvelle. 
Ce même lundi est née notre fille Domitille... 

 
Corinne DESMETTRE 
… nous déjeunions avec "Francinette" sa grande amie chez qui elle logeait à 
Paris, quand avec une peine immense que nous avons appris la nouvelle, les 
autres souris et moi-même le 7 à 13h00, jour où nous avions notre réunion 
mensuelle de travail à la Glacière et où elle avait prévenu qu'elle ne viendrait 
pas vu son grand état de fatigue. 

Elisa, filleule de Françoise, nous a prévenues de la célébration mardi 
prochain et nous serons quelques-unes à y assister. 

Nous connaissons son action pour l'histoire du scoutisme et du guidisme en Sarthe et elle nous en parlait souvent et 
je faisais de temps à autres avec elle, des recherches dans les archives du CN comme sur le Jamborée de la Paix 
récemment. 

De notre côté, nous organiserons une soirée-hommage à Françoise à la Glacière début mai. Les choses s'organisent... 
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